


Николай СТАРЫХ

М.С.Куликов, В.Н.Скрипова, 
Т.А.Фомина и другие обратившую-
ся в «Коммуну» пенсионеры не 
одиноки в своих предположениях – 
подобные мнения высказывают на 
интернет-форумах жители разных 
регионов России. Но волнения, 
оказывается, напрасны - там же, 
на сайте rg.ru, дал утешительное 
разъяснение глава Минпромторга 
РФ Сергей Цыба. Правда, наших 
читателей интересует ещё и такой 
вопрос: не свернул ли своё произ-
водство Воронежский фармзавод? 
Дескать, отсутствие его продукции 
тоже способно сказаться на аптеч-
ных ценах.

Как уверяет Сергей Цыба, воз-
главляемое им ведомство провело 
всесторонний анализ номенклату-
ры выпускаемой отечественными 
фармпредприятиями продукции и 
степень их готовности к переходу 
на новые стандарты с 1 января 2014 
года. Особых проблем тут нет.

 А цены,считает Цыба, не долж-
ны вырасти вот почему: 

- За последнее время в стране 
появилось более десятка новых 
фармацевтических производств, 
уже построенных в соответствии 
с самыми современными требо-
ваниями к фармпредприятиям. 
Многие ведущие российские за-
воды завершили модернизацию 
своих объектов. А это многомил-
лиардные инвестиции в качество 
и ассортимент отечественных 
лекарств. Заметьте: 70 препаратов 
в замен импортных уже разрабо-
таны нашими компаниями и будут 
доступны для населения по более 
низким ценам.

Что ж, информация обнадёжи-
вающая, но воронежский аналитик 
рыночной конъюнктуры Максим 
Гаврилов тактично замечает: 

- Сергею Анатольевичу сле-
довало бы упомянуть про неиз-
бежный рост цен, порождаемый 
инфляцией, а она в наступившем 
году ожидается на уровне семи про-
центов. Вдобавок есть мнение, что 
при снижении курса рубля могут 
существенно подорожать лекарства 

иностранного производства и пре-
параты, изготовляемые в России из 
ввозимых компонентов. Нынешнее 
же повышение цен в отдельных 
воронежских аптеках является тра-
диционным для января, богатого на 
праздники.

А вот как высказался пред-

ставитель производственников 
- председатель совета директоров 
«Р-Фарм» Алексей Репик (MSN 
Деньги):

- Рост цен на лекарственную 
группу товаров будет в пределах 
инфляции, не выше. По соци-

ально значимым категориям мы 
будем пытаться сохранить цены 
неизменными, что эквивалентно их 
снижению в общей корзине. Конеч-
но, российская фармацевтическая 
промышленность в значительной 
степени зависит от внешней компо-
нентной базы, но сейчас технологии 

производства становятся всё более 
эффективными, увеличиваются 
масштабы отрасли, всё больший 
объём добавленной стоимости 
создаётся именно в стране. Это от-
крывает новые возможности для 
удешевления.

Справедливости ради хочу при-
вести пару высказываний блогеров 
– это как-никак общественное 
мнение.

Модератор: - Мне кажется, что 
лекарства могут подорожать на 
семь процентов только официаль-
но. Вспомните, сколько раньше 
стоили калия оротат и аллохол. 
Буквально несколько рублей за 
блистер. Теперь стоимость того же 
блистера - около 50 рублей. Ладно, 
сигареты, алкоголь, но цены на 
лекарства нужно хоть как-то регу-
лировать.

Глафира: - Регулировать?! Они 
и регулируют, но в обратную сто-
рону. Разве может позволить себе 
пенсионер или простой работяга 
- пойти в аптеку и купить то, что 
вздумается? Да никогда! Такие 
цены, что без успокоительного за-
ходить туда нельзя!
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Госгарантии выполнены
В минувшую пятницу губернатор Алексей Гордеев встре-

тился с руководителем департамента здравоохранения области 
Владимиром Ведринцевым. Обсуждались итоги работы меди-
цины области в ушедшем году: регион занял первое место по 
выполнению программы госгарантий оказания медпомощи, 
отмечено снижение смертности от сосудистых заболеваний, 
новообразований, туберкулёза. Однако по-прежнему остаётся 
высокой смертность от ДТП. По словам Владимира Ведрин-
цева, в прошлом году повысилась заработная плата всем 
категориям медработников от 12 до 39 процентов. Губернатор 
поздравил руководителя департамента здравоохранения с не-
давним 60-летием и вручил ему почётный знак правительства 
области «Благодарность от земли Воронежской».

Хотите – бензин, хотите – газ
Около 360 миллионов рублей налогов направило в 2013 году 

в региональный бюджет ОАО «Воронежнефтепродукт» - почти 
на 124 миллиона рублей больше, чем в 2012-м. При этом в ми-
нувшем году компания в полном объёме удовлетворила заявки 
аграриев области на топливо. В планах акционерного общества 
– не только сохранение занимаемых позиций, но и дальней-
шее развитие сети газозаправочных станций. Генеральный 
директор ОАО «Воронежнефтепродукт» Игорь Головащенко 
представил губернатору Алексею Гордееву соответствующий 
план в ходе их недавней рабочей встречи.

Есть первые перемены 
Губернатор Алексей Гордеев посетил Воронежскую го-

сударственную академию искусств (ВГАИ), где осмотрел 
учебный корпус и общежитие. Сейчас в составе академии 
- три факультета (музыкальный, театральный и живописи), 
где обучаются более 400 студентов. В сентябре минувшего 
года при содействии главы региона Министерство культуры 
РФ выделило вузу 30 миллионов рублей, что позволило от-
ремонтировать более 70 процентов площадей общежития, 50 
процентов площадей учебного корпуса. Дальнейшие планы 
расширения ВГАИ Алексей Гордеев и ректор академии Эдуард 
Бояков обсудили на рабочей встрече.

Бесценное наследие Платонова
На недавней столичной ярмарке интеллектуальной лите-

ратуры было представлено полное собрание писем нашего 
знаменитого земляка писателя Андрея Платонова. Одно-
томник под названием «Я прожил жизнь (Письма. 1920– 
1950 гг.)» подготовили Институт мировой литературы име-
ни А.М.Горького и издательство «Астрель». Письма автора 
«Чевенгура» и «Котлована» - бесценный источник для по-
нимания жизни и наследия писателя, чей художественный 
дар не смогли сломить ни десятилетия запрета, ни непростые 
факты биографии. 

Сообщения подготовили  
Борис Ваулин,  Валерий КазаноВ, 

 николай СтарыХ.

Время ноВоСтей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, местами неболь-
шой кратковременный снег, на дорогах гололедица; ветер 
северо-западный, умеренный; температура -2…-7.

15 января по области – переменная облачность, без осад-
ков, на дорогах гололедица; ветер юго-западный, умеренный; 
температура ночью -7…-12, днём -3…-8.

16 января по области – облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой или умеренный снег, днём местами 
умеренный или сильный снег, мокрый снег; местами на-
липание мокрого снега, на дорогах гололедица; ветер 
юго-восточный с переходом днём на западный, умеренный, 
временами порывистый, сильный; температура ночью -4…-9, 
днём -4…+1.
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Валерий ВАлеНТиНОВ

Научные роты появились 
в Российской армии в про-
шлом году по инициативе ми-
нистра обороны Сергея Шой-
гу. Помимо Воронежа, такие 
подразделения действуют 
в  Санкт-Петербургской 
военно-морской академии 
и  в  в о й с к а х  в о з д у ш н о -
космической обороны в Под-
московье.  

В минувшую субботу ещё 
46 солдат - это 26 военнослу-
жащих научной роты и 20 че-
ловек базы обеспечения учеб-
ного процесса – приведены к 
военной присяге. Церемония 
прошла в городском музее-
диораме. Перед присягой с на-
путственными словами перед 
новобранцами выступили 
начальник военно-воздушной 
академии генерал-лейтенант 
Геннадий Зибров, ветераны,  
родители. После возложения 
венков к Вечному огню ново-
бранцы прошли торжествен-
ным маршем.

Военнослужащими ново-
го подразделения стали вы-

пускники технических вузов 
из восьми регионов России. 
В конце года, сразу после 
призыва, они прошли психо-
логическое тестирование и 
курс начальной военной под-
готовки. Теперь приступают 
к научным исследованиям 
по заказу Министерства обо-
роны. 

Тематика работ следую-
щая: модернизация само-
лётов и вертолётов, средства 
наземного обеспечения по-
лётов, метеорология, радио-
электронная борьба и защита 
информации.

Воронежская научная рота 
укомплектована полностью. 
В августе прошлого  года 35 
солдат первой научной роты, 
сформированной на базе Во-
енного учебно-научного цен-
тра ВВС «Военно-воздушная 
академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Га-
гарина», приняли присягу. 
За полгода они успели опу-
бликовать более пятидесяти 
научных статей и получили 
патенты на четыре изобре-
тения. 

Графа «против всех» вернётся?
Комитет по конституционному законодательству и гос-

строительству рекомендовал Госдуме принять в первом чтении 
законопроект о возвращении графы «против всех» на выборах. 
На заседании палаты законопроект может быть рассмотрен 
в первом чтении 17 января. Законопроект о возвращении 
графы «против всех» был внесён на рассмотрение палаты 
группой сенаторов, в том числе председателем верхней палаты 
Валентиной Матвиенко. Необходимость внесения изменений в 
законодательство Матвиенко объясняла ранее современными 
политическими реалиями. Графа «против всех» была отменена 
федеральным законом в 2006 году.

«закрытие Бангкока»
Таиландская оппозиция начала многодневную акцию 

«закрытия Бангкока». Акция уже практически началась ве-
чером в воскресенье, когда демонстранты перекрыли три из 
семи главных городских площадей-перекрёстков в центре и 
на севере Бангкока. Цель акции — сделать столицу страны 
«временным инвалидом», заявляет на митингах сторонников 
лидер оппозиции Сутхеп Тхыаксубан. Таиландская оппозиция 
начала эту акцию с требованием отставки временного прави-
тельства Йинглак Чинават и отмены внеочередных выборов, 
назначенных на 2 февраля.
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Какой солдат  
без науки?
В Воронеже приняли присягу  
26 солдат научной роты 

уважаемые сотрудники 
и ветераны органов 
прокуратуры  
Воронежской области! 

Поздравляем вас с профессио-
нальным праздником и выража-
ем глубокую признательность за 
сложный и ответственный труд! 

История вашего ведомства 
насчитывает почти три столетия. 
Петр I, впервые учредив пост 
генерал-прокурора, поставил 
задачу «уничтожить или осла-
бить зло, проистекающее из бес-
порядков в делах, неправосудия, 
взяточничества и беззакония». 
С тех пор многое изменилось в 
жизни страны, реформировалось 
ведомство, но прокуратура и 
сегодня остается гарантом за-
конности и важнейшим звеном 
правоохранительной системы 
государства. 

Сотрудники прокуратуры 
осуществляют надзор за соблю-
дением законодательства во всех 
сферах жизни, обеспечивают 
укрепление правопорядка и про-
филактику преступности, борют-
ся с коррупцией. Но успех любого 
дела зависит, прежде всего, от 
людей. Отличительными чер-
тами сотрудников прокуратуры 
Воронежа и области всегда были 
и остаются профессионализм, 
выдержка, принципиальность, 
дисциплинированность, чувство 
справедливости и желание прий-
ти на помощь каждому человеку. 

Убеждены, что и в дальней-
шем, опираясь на традиции, 
знания и опыт, вы будете честно 
и добросовестно служить за-
кону, а координация действий 
региональной власти и про-
куратуры будет усиливаться и 
совершенствоваться. Желаем 
вам и вашим близким счастья, 
здоровья, благополучия и новых 
свершений в благородном деле 
служения Отечеству! 

Губернатор  Воронежской  
области а.В.ГордЕЕВ

Председатель  Воронежской  
областной думы  

В.и.КлючниКоВ

12 января –  
день работника 
Прокуратуры рФ

В партИях И дВИженИях

Здесь нет «мелочей»
Депутат областной думы, член фракции «Единая Россия» Виктор 

Меснянкин провёл первый в новом году приём граждан в региональной 
Общественной приёмной Дмитрия Медведева. Обращались пришед-
шие в приёмную по самым разным вопросам и порой даже с такими, 
которые не в компетенции депутата. В частности, с коллективной 
просьбой восстановить должности вахтёров от имени жильцов одного 
из воронежских общежитий обратилась Лидия Ким. 

- Сокращёние должности вахтёров напрямую влияет на безопасность 
проживающих в общежитиях, - уверена  Лидия Ким. 

Виктор Меснянкин пояснил, что Общественная приёмная не 
правомочна подвергать ревизии кадровые решения собственников, 
но это вполне могут сделать сами владельцы жилья на своём общем 
собрании. 

Приехали на приём и из районов Воронежской области. Один из 
них, житель Каширского района, ветеран труда и Великой Отечествен-
ной войны  Борис Гаврилов попросил депутата призвать к порядку 
нерадивых чиновников, с которыми столкнулся при оформлении 
документов. 

-Я прожил долгую жизнь, повидал всяких людей и не могу терпеть 
хамство и равнодушие тех, кто не исполняет своих прямых обязан-
ностей, - сетовал восьмидесятидвухлетний ветеран. 

Депутат заверил, что сделает запрос на имя главы муниципалитета 
и руководителя исполнительного органа государственной власти с 
тем, чтобы было проведено тщательное разбирательство и оказана 
необходимая помощь.

Валерий ВалЕнтиноВ. 

Инициатива коммунистов
Фракция КПРФ Воронежской областной думы подготовила за-

конопроект о мерах социальной поддержки и статусе «детей военного 
времени». Планируется внести его на рассмотрение депутатов сразу 
после новогодних праздников. В то же время депутаты-коммунисты 
в райсоветах народных депутатов инициируют принятие обращений 
к областным и федеральным парламентариям о необходимости при-
нятия закона о «детях войны». Эта инициатива фракций КПРФ уже 
получила единогласную поддержку Борисоглебской городской думы, 
Бутурлиновского, Павловского, Нижнедевицкого, Россошанского 
районных Советов народных депутатов.

Этот результат показателен тем, что ни в одном из названных 
райсоветов КПРФ не имеет большинства. Однако в отличие от «еди-
нороссов» в Государственной думе, местные депутаты и работники 
исполнительной власти всё-таки ближе к народу, не рискуют идти 
наперекор мнению людей  и вынуждены поддерживать инициативу 
коммунистов.

 Против принятия обращения в поддержку «детей войны» выска-
зались лишь депутаты Грибановского района, но и там  среди девяти 
голосов «за» есть голоса представителей «Единой России».

Сергей ЩЕрБаКоВ.

на встрече присутствовал руко-
водитель Центрального штаба 
российских студенческих отрядов 
Михаил Киселёв. Ещё собираясь 
в наш город, он написал в «твитте-
ре»: «Пообщаюсь с комсоставами. 
Попробуем ответить на вопрос: 
что нужно еще сделать!». исчерпы-
вающе ответить, как оказалось, за 
одну встречу невозможно. Же-
лающих что-либо делать было не 
счесть.

Ярослав СОлОНиН

Встреча проходила в неформальной 
обстановке, без какого-либо пафоса и 
официоза. Говорили о серьёзных вещах, но 
нашлось место и шуткам.

Студенческие строительные отряды 
обычно ассоциируются с советской эпохой, 
и для многих станет новостью тот факт, что 
они действуют и поныне. А если говорить 
точнее – были возрождены в начале 2000-х. 
И сейчас большое количество студентов 
вовлечено в это движение.

- Конечно же, мы принимаем в свои ряды 
лучших, а если человек по каким-то пока-
зателям не дотягивает до планки, но готов 
учиться и перенимать опыт – мы всегда 
пойдём ему навстречу, - отметил в своём 
выступлении Михаил Киселёв.

На встрече присутствовали командиры 
из разных городов России, в том числе - из 
Сочи.  Многие студенты горят желанием 
поехать туда, а кто-то уже ездил на все-

российскую стройку в городе грядущей 
Олимпиады. Однако некоторые ищут себе 
места посуровее.

- Я сам из Сибири и могу сказать, что не 
все рвутся в Сочи, кто-то вообще хочет на 
Север - туда, где по-настоящему закаляется 
характер, - добавил Михаил Сергеевич.

На встрече задавалось много вопросов 
насущного характера. Например, почему 
студенческое движение развивается столь 
неоднородно, что первично в организации – 
деньги или идея, почему, наконец, в некото-
рых городах местные власти никак не под-
держивают студентов. На все эти вопросы 
у выступающего находились чёткие ответы, 
сказывался опыт: «Не нужно ждать, пока 
власть захочет вам помогать, самооргани-
зуйтесь, выбирайте достойных комиссаров 
и командиров, устраивайте мероприятия, 
помогайте городу и своим университетам. 
Деньги, конечно, играют большую роль, 
но они не могут стать цементирующим 
фактором. Главное – дисциплина, дружба 
и чувство плеча».

Как оказалось, у наших местных сту-
дотрядов дело поставлено крепко, причин 
для беспокойства нет. Всего в Воронежской 
области в студенческих отрядах работает 
около 4000 студентов. Помимо самого Во-
ронежа,  развито движение в Борисоглеб-
ске, Бутурлиновке и Россоши.

Вечером по итогам трудового семестра 
наградили лучших бойцов, командиров, ко-
миссаров, а также лучшие команды – штабы 
и отряды. Лучшим из лучших вручили не 
только дипломы и статуэтки, но и ценные 
подарки.

«Главное –  
дисциплина, дружба 
и чувство плеча»
итоги третьего семестра | В Воронежском Доме 
молодёжи состоялся очередной слёт представителей 
студенческих отрядов России
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Таблетка от стресса
Экспертиза «Коммуны» | Воронежцы обеспокоены ростом отпускных цен в ряде аптек.  

Не связано ли это с тем, что с 1 января фармацевтическая отрасль перешла на новые 
международные стандарты производства лекарств? 

КСТАТи
как сообщает пресс-служба Воронежского госуниверситета, на фар-
мацевтическом факультете вуза разработан противотуберкулёзный 
препарат альдозан. он отличается отсутствием побочного действия 
на организм, низкой токсичностью и более длительным действием. 

уважаемые работни-
ки средств массовой 
информации! дорогие 
ветераны СМи!  

От всей души поздравляем 
вас с профессиональным празд-
ником!

Российская журналистика 
имеет богатые традиции и на про-
тяжении всей своей истории не 
только повествовала о событиях, 
но и анализировала их, заставляя 
задумываться о сути и причинах 
происходящего.

Сегодня День российской 
печати стал общим праздником 
тех, кто посвятил себя нелегкой 
стезе журналистики и смежных 
профессий. 13 января принимают 
поздравления сотрудники редак-
ций газет и журналов, радио и 
телевидения, информационных 
агентств, интернет-изданий, ра-
ботники издательств и типогра-
фий, распространители печатной 
продукции. Своим трудом все 
они создают единое информа-
ционное пространство страны 
и вносят вклад в реализацию 
важнейшего права гражданина – 
права на свободу слова. 

В областных и муниципаль-
ных средствах массовой ин-
формации работают истинные 
профессионалы и труженики, 
которые посредством печатных и 
электронных СМИ доносят свою 
гражданскую позицию, создают 
уникальную летопись жизни 
региона, выражают чаяния его 
населения. Поэтому представи-
тели власти всегда внимательно 
прислушиваются к взвешенной 
позиции журналиста, ведь кон-
структивная критика идет на 
пользу нашему общему делу 
– формированию условий для 
комфортной жизни людей. 

Мы искренне рады, когда 
видим, что грамотная аналитика 
превалирует над субъективным 
отношением к фактам. Уверены, 
что в наступившем году такая 
тенденция сохранится, и воро-
нежские СМИ останутся опло-
том образцовой добросовестной 
журналистики.

Желаем вам и вашим близким 
крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия и новых творческих 
находок. Спасибо за ваш плодо-
творный труд!

Губернатор  Воронежской  
области а.В.ГордЕЕВ

Председатель  Воронежской  
областной думы  

В.и.КлючниКоВ

13 января – 
день российской 

печати
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Борис ВАУЛИН

(Продолжение. 
Начало в №3)

Не желая потворствовать 
мошеннику, Воронова на-

писала письма в администра-
цию Президента РФ, Генераль-
ную прокуратуру. Конечно, 
она понимала, что до главы 
государства или Генерального 
прокурора РФ её послания не 
дойдут, и их отправят назад в 
Воронеж. Но укоренившаяся 
практика российской жиз-
ни показывала, что, получив 
сигнал из высшей инстанции, 
местные чиновники, всевоз-
можные силовые начальники 
и судебные органы начинают 
хоть что-то делать. 

В октябре 2010 года прихо-
дит уведомление из прокурату-
ры Воронежской области. Ей 
сообщают, что «в ходе дополни-
тельной проверки 17 сентября 
2010г. возбуждено уголовное 
дело по признакам состава пре-
ступления, предусмотренного 
ч.4 ст.159 УК РФ «Мошенниче-
ство». За нарушение уголовного 
законодательства и волокиту 
«начальники криминальной 
милиции и отдела по борьбе с 
экономическими преступле-
ниями привлечены к дисципли-
нарной ответственности». 

Ольга Петровна обращается 
в суд Центрального района 
с иском и просит взыскать с 
ОАО «Быстрые автобусы» 
один миллион рублей. Суд 
признаёт в действиях Фастов-
ского «стремление к неосно-
вательному обогащению» и 
решает взыскать с ответчика 
эту сумму.  Его мнение на этот 
счёт осталось неизвестным, по-
тому что на судебное заседание 
он не явился. Почему одних 
подозреваемых доставляют в 
суд под конвоем, а другим до-
зволяется манкировать своими 
обязанностями? Вопрос для 
размышления судьям Цен-
трального района. 

Выяснилось, что на обе-
щания бизнесменом быстрых 
квартир «клюнули» жители 

Ельца, Курска, Белгорода, Но-
воворонежа, Тамбова, Мур-
манской области, районов Во-
ронежской области – всего 
более пятидесяти человек. В 
конце марта 2010 года исполни-
тельный документ, требующий 
наложить арест на денежные 
средства, находящиеся на рас-
чётном счёте ОАО «Быстрые 
автобусы», поступил к судеб-
ным приставам  Центрального 
РОСП. Они стали выяснять 
ситуацию и оказалось, что  
«денежных средств в кассе 
должника не обнаружено», 
«недвижимое имущество и ав-
тотранспортные средства на его 
имя не зарегистрированы», «де-
нежные средства на банковском 
счёте должника отсутствуют». 
Оставалось непонятным, как 
человек мог вести свой бизнес.

Фастовский встречал людей 
в погонах смущённой улыбкой 
и разводил руками: «Что с меня 
взять, когда я гол как сокол». 
Куда исчезли десятки миллио-
нов, которые доверчивые люди 
сами принесли этому господину, 
так и осталось тайной. Судя по 
всему,  желания раскрыть её у 
силовых структур не обнару-
жилось. 

Впрочем, 25 мая 2010 года за-
меститель руководителя служ-
бы судебных приставов по Во-
ронежской области Трухачёв 
сообщает пострадавшим, что 
«в настоящее время рассматри-
вается вопрос о привлечении 
Фастовского к уголовной от-
ветственности по ст. 315 УК 
РФ за злостное неисполнение 
решения суда». Как строго 
звучит: «…рассматривается во-
прос». Почему бы сразу г-ну 
Трухачёву не ответить потер-
певшим: извините, мол, мы не 
можем привлечь мошенника 
к ответственности, поскольку 
у нас нет на это права. Хоть и 
горький был бы ответ, но чест-
ный.  Вообще-то статья 315 УК 
РФ предусматривает лишение 
свободы на срок до двух лет. 
Но удивительно: санкция есть, 
однако до реального её осущест-
вления не доходит. 

Проходит ещё полгода – в 

деле никаких изменений. 23 
декабря 2010 года пристав-
исполнитель Яковлев опять 
вспоминает о статье 315 УК РФ 
и предупреждает обманщика 
об ответственности. Поневоле 
начинаешь думать, что многие 
звенья правоохранительной 
системы страны не могут за-
щитить  рядовых граждан от 
всевозможных прощелыг, кото-
рых развелось нынче видимо-
невидимо.  

Конечно, человеку со сторо-
ны легко рассуждать о пра-

вовых «дырах» в российском 
законодательстве, волоките и 
элементарной недобросовест-
ности тех, кто обязан стоять 
на защите права. В ответ на-
чинаются разговоры о несовер-
шенстве законов, бестолковых 
потерпевших, готовых отдать 
деньги любому проходимцу,  за-
держке экспертиз, проводимых 
по таким преступлениям, и, на-
конец, огромном числе других 
сложных дел. Всё так, но если 
бы люди в погонах и мантиях 
хоть раз испытали на себе 
чувство бессилия и унижения, 
когда обобравший их до нитки 
человек сидит на скамье подсу-
димых в окружении адвокатов 
и откровенно улыбается, глядя 
на страдающих потерпевших. 
Быть может, тогда они бы более 
оперативно и принципиально 
стали исполнять свои обязан-
ности?

Возбуждённое против граж-
данина А.В.Фастовского уго-
ловное дело о мошенничестве 
вменяло ему в вину, что он 
«путём обмана организовал це-
ленаправленный отъём денеж-
ных средств у населения под 
видом строительства жилья 
и поставок спецтехники». На 
момент начала расследования 
было обозначено уже более 60 
потерпевших, которые добро-
вольно принесли мошеннику 
более 50 миллионов рублей. 
К концу расследования число 
потерпевших возросло до 77, 
причём самое интересное за-
ключалось в том, что когда 
следователи уже начинали вы-

емку необходимых документов 
в фирмах предпринимателя, он 
продолжал принимать деньги 
от желающих купить у него 
квартиры. 

Хотя говорить о предпри-
нимательстве в данном случае 
цинично и смешно. Предпри-
ниматель – человек, задумав-
ший какое-то дело, например, 
строительство жилых домов. 
Он закупает технику, нанимает 
рабочих, оформляет докумен-
ты, собирает стартовый капитал 
для начала работ. Желающим 
купить квартиры назначает 
реальные сроки, предположим, 
год-полтора после начала стро-
ительства. Естественно, в биз-
несе случается всякое. После 
подготовительного периода 
сооружение домов может на-
чаться, но обстоятельства вдруг 
складываются неудачно и «от-
важный прораб» по тем или 
иным причинам «прогорает». 
Ни вернуть вкладчикам день-
ги, ни отдать им оплаченные 
квартиры он не может. Человек 
искренне старался, но не по-
лучилось – рынок ошибок не 
прощает. Конечно, он должен 
быть наказан, но такого бизнес-
мена хоть в какой-то степени 
понять можно. 

Фастовский не предприни-
матель – он профессиональный 
мошенник, поскольку за по-
следние пять лет дважды при-
влекался к уголовной ответ-
ственности: Старооскольским 
городским судом и Комин-
терновским судом Воронежа. 
Однако перед вынесением 
приговора возмещал ущерб и 
тем самым уходил от реально-
го наказания. Так что третье 
уголовное дело – это по сути 
своей рецидив преступной дея-
тельности этого гражданина. В 
связи с этим говорить об эконо-
мической подоплёке его право-
нарушения весьма странно, 
поскольку это чистейшей воды 
хищение денежных средств до-
верчивых граждан. 

Именно для этого он орга-
низовал восемь фирм под раз-
личными названиями, открыл 
счета, на которые частично 

зачислялись деньги обманутых. 
Однако перед возбуждением 
уголовного дела благополучно 
снял с них все средства. Выяс-
нилось, что только одна из фирм 
поставила строительные мате-
риалы для ДСК всего лишь на 
500 тысяч рублей. У остальных 
не имелось  в штате рабочих, 
какой-либо большегрузной тех-
ники или земельных участков 
для сооружения жилья.

Все фирмы, созданные об-
манщиком, были типичными 
организациями «Рога и ко-
пыта», которые имели якобы 
действующие офисы с одним 
и тем же почтовым адресом. На 
самом деле здесь переклады-
вали бумаги с одного стола на 
другой, оформляли банковские 
счета, оплачивали коммуналь-
ные услуги и для отвода глаз 
даже некоторые виды налогов. 
Для полноты картины в них не 
хватало только фигуры зиц-
председателя Фунта, нанятого 
другим мошенником Остапом 
Бендером для отбывания в 
тюрьме любого срока заклю-
чения. Видимо, Фастовский 
был уверен, что в нынешних 
условиях знакомство с тюрем-
ными нарами ему не грозит. К 
сожалению, он не ошибся. 

Судебные решения, выно-
симые по этой крупномас-

штабной афере, поражали сво-
ей беззубостью. В определении 
суда от 19 марта 2010 года зна-
чилось: «…не исключено снятие 
им денег со счёта, что сделает 
неисполнимым решение суда». 
Каково? Суровый и неподкуп-
ный суд заранее расписывается 
в своей беспомощности перед 
преступником! Оказывается, 
у всей правоохранительной и 
правоприменительной системы 
нет возможности противосто-
ять поползновениям нечестно-
го человека. Куда дальше будем 
двигаться? 

Допрос обвиняемого по-
ходил на игру в пинг-понг. 
Фастовский находился под 
подпиской о невыезде и при-
ходил в судебные заседания в 
сопровождении двух адвокатов. 

Присутствующие в зале потер-
певшие задавали ему один и 
тот же вопрос: когда он вернёт 
взятые у них деньги? Ответ 
каждому был стереотипен: долг 
признаю и в ближайшие меся-
цы готов вернуть. «Назовите 
конкретную дату», - требовали 
потерпевшие. «Не могу сказать 
точно, но постараюсь не задер-
живать», - тут же следовал ответ. 
«Где миллионы, которые вы со-
брали со всех нас?», - возникал 
следующий  вопрос. «Они все в 
деле и на них были закуплены 
стройматериалы», - не моргнув 
глазом, отвечает подсудимый. 
«По вашим словам, они все 
закуплены, а квартир нет. Вы с 
умыслом присвоили наши день-
ги и совершили преступление», 
- негодовали потерпевшие. 

«Прошу не оскорблять моего 
подзащитного», - вскакивала с 
места адвокат. «Если вы будете 
нарушать порядок и кричать 
с места, я дам команду судеб-
ным приставам, и вас выведут 
из зала», - поддерживала её  
женщина-прокурор. Казалось 
бы, судья должна была взять в 
руки инициативу по наведению 
порядка, но она вела себя до-
вольно отстранённо, не обращая 
внимания на гвалт, сидела за 
столом и внимательно изучала 
документы уголовного дела. 

Подсудимый в большинстве 
заседаний молчал, подперев 
подбородок ладонью, смотрел 
или перед собой, или что-то 
рисовал: складывалось впечат-
ление, что всё происходящее 
его не касается. Когда в его 
адрес слышались обвинения 
в воровстве и другие эмоцио-
нальные высказывания, на лице 
у Фастовского мелькала лёгкая 
ироническая улыбка. В иные 
дни, когда страсти накалялись 
до предела, в зал заходили 
судебные приставы и некото-
рых распалившихся от гнева 
потерпевших просили выйти 
из зала. 

Загадку совершенного спо-
койствия и легкой иронии под-
судимого я пойму позже, когда 
будет оглашен приговор.

Окончание следует.

Явление Фастовского 

НОвейшАя истОрия

Тёмные  
горизонты
Андрей СтоЛяроВ

(Окончание. Начало в №3).

«Девочки-монашки»  
с бомбами в руках

Они называют себя «Фракцией Красной Армии» – 
«Rote Armee Fraktion», сокращённо – РАФ. Однако это не 
потому, что их финансирует СССР, о чём постоянно пишет 
правая пресса. Напротив, отношение РАФ к СССР очень 
критическое. СССР давно изменил коммунистическим 
идеалам. По мнению РАФ, неприемлемы ни диктатура 
пролетариата, ни тем более лагерный сталинизм. Нет, 
их ведёт романтика революционной борьбы. Романтика 
восстания против вопиющей несправедливости.

Они первоначально и ведут себя как романтики. Во 
время налётов на банки – так они добывают средства, 
необходимые для борьбы, – они читают банковским 
служащим краткие лекции о марксизме, угощают их 
крекерами и шоколадом, которые специально захваты-
вают с собой.

Вокруг них сразу же возникает легенда. Официозные 
СМИ называют их исключительно «бандой Баадера 
и Майнхоф», «грабителями», «убийцами невинных 
людей», «сумасшедшими анархистами», «клоунами», 
«девочками-монашками и мальчиками с замашками 
суперзвёзд». Однако те же СМИ не могут объяснить 
одного – почему молодые люди, в большинстве своём 
высокообразованные, в большинстве из очень благопо-
лучных социальных слоёв, бросили все и пошли в террор. 
Более того, обнаруживаются любопытные вещи: Ульрика 
Майнхоф, известная журналистка, главный редактор ле-
вого журнала «Конкрет», оказывается, потомок великого 
поэта-романтика Гёльдерлина, Андреас Баадер – потомок 
Франца Ксавера Баадера – выдающегося немецкого 
философа-идеалиста, Гудрун Энсслин – прямой потомок 
Гегеля, Ян-Карл Распе – потомок знаменитого писателя 
Распе, автора книги о приключениях барона Мюнхгаузе-
на, Хорст Малер, собственно, он и придумал РАФ, – род-
ственник великого композитора Густава Малера.

Эпоха потребовала героев, и герои пришли. Выступая 
на процессе, муж Гудрун Энсслин, которого она, кстати, 
давно оставила, заявил судье: «Если уж такой человек, 
как Гудрун, смогла совершить столь антисистемный акт 
– значит, плоха ваша система».

Почти тридцать лет длится это жестокое противо-
борство. Вся Германия, весь мир напряжённо следят, 
как горстка юных бойцов сражается с одной из самых 
сильных полиций Европы. Только за вторую половину 
1970 г. «Красная Ар-
мия» осуществила 
около 80 поджогов и 
взрывов – магазинов, 
общественных и госу-
дарственных учреж-
дений. Нападениям 
подверглись объекты в 
Эссене, Франкфурте, 
Западном Берлине, 
Дюссельдорфе, Мюн-
хене, Кёльне.

И вот что показа-
тельно. В результате действий «городских партизан» 
(не только РАФ, но и других террористических групп) 
пострадали 115 человек, причём случайных жертв сре-
ди них практически не было, убитые и раненые – это 
высшие чиновники ФРГ, полицейские, военные чины 
НАТО. В то время как от действий полиции, боровшейся 
с «анархистами», пострадало 229 ни в чём не повинных 
немецких граждан.

Изнурительная гражданская война заканчивается 
только в 1998 г., когда РАФ «в связи с изменившейся 
ситуацией» заявляет о самороспуске. И теперь, огля-
дываясь назад, мы вправе спросить – была ли эта война 
неизбежной? Кто виноват в том, что молодёжь взялась 
за оружие? И нельзя ли, по крайней мере сейчас, сделать 
выводы из трагического немецкого опыта?

От «сит-ин» до «аккупай абай»
Ситуация в современной России, на наш взгляд, 

очень напоминает ситуацию в ФРГ конца 1960-х гг. 
Россия тоже потерпела историческое поражение, рас-
палась, прошла через экономический хаос, сменилась 
социально-политическая система, и вот когда обстановка 
стабилизировалась, когда уровень жизни немного подрос, 
в ней тоже – совершенно внезапно – грянули массовые 
протесты.

Даже требования протестующих схожи: больше свобо-
ды, больше законности, больше справедливости, меньше 
произвола властей.

Повторяются формы «политического спектакля». 
Тогда студенты выдвигали на пост президента свинью, 
сейчас это панк-молебен, осуществлённый Pussy Riot. 
Тогда это были «прогулки по Берлину» и «сит-ин» (си-
дячая оккупация различных общественных мест), сейчас 
– «прогулки по Москве» и «Оккупай Абай». Повторяется 
нарастающая экстремальность протестов. Тогда это были 
поджоги универмагов, стрельба по полиции, бросание са-
модельных зажигательных бомб. Сейчас это «приморские 
партизаны», «орловские поджигатели», «нижегородские 
поджигатели», воронежские казаки, громящие лагерь 
геологов, бунтари в московском Бирюлёве... А уж кон-
фликтов на национальной почве не счесть. Конфликтов, 
которые никто не знает, как гасить.

Повторяется и судорожная реакция власти. В Герма-
нии власть ответила на протесты принятием чрезвычай-
ных законов, травлей в прессе, полицейскими дубинками 
и репрессиями. В России власть пытается поступать 
сходным образом. Любой конфликт либо гасится сило-
вым путём, либо замалчивается. Проблема не решается, а 
загоняется внутрь. Накапливается «энергия отсроченных 
изменений», прорывающаяся спонтанными всплесками 
то здесь, то там. Власть словно желает проиллюстри-
ровать ещё раз известную мысль о том, что «история 
ничему не учит».

Темны горизонты грядущего российского бытия.
Конечно, можно сказать, что принципиально измени-

лась эпоха, что российская молодёжь в целом менее пасси-
онарна, чем немецкая молодёжь полвека назад, что террор 
безнадёжно дискредитирован, что в России нет никаких 
условий для вооружённой борьбы. Вообще – протесты, 
по крайней мере в столице, явно идут на спад. Закрутить 
ещё пару гаек – и наступит благостная тишина.

Однако следует помнить, что история всё-таки по-
вторяется.

Правы были и Гегель, и Маркс.
Причём каждый раз – как трагедия.
Сумеем ли мы её избежать?
А что касается тишины, то абсолютная тишина во-

царяется перед землетрясением. Вот тогда неподвижен 
воздух, замирает природа, глохнут человеческие голоса.

Кажется, что так будет всегда.
А через мгновение – раскалывается земля…
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Любой конфликт либо 
гасится силовым путём, 

либо замалчивается. Пробле-
ма не решается, а загоняется 
внутрь. Власть словно желает 
проиллюстрировать ещё раз 
известную мысль о том, что 
«история ничему не учит».

Судебный очерк

Николай КАрДАШоВ 

«Зелёный» свет этому про-
цессу включило недавнее по-
становление Правительства 
РФ №839, которое вступит 
в силу с 1 июля 2014 года. 
Продукты первого генно-
модифицированного урожая 
появятся на наших столах уже 
в 2016-2017 годах.

Это генетическое, но не-
однозначно оцениваемое учё-
ными, «дитя» Америки – ГМО 
– потребовало на его открытие 
и продвижение на рынок мил-
лиарды долларов американ-
ских налогоплательщиков. Их 
теперь, естественно, нужно «от-
бить». Вторгшись в святая свя-
тых, генетику, отцы-создатели 
ГМО сулили человечеству не-
сметное количество благ. Одна-
ко уже через некоторое время 
после употребления продуктов 
с генно-модифицированными 
добавками более чем у 17 мил-
лионов соотечественников 
американские врачи обнару-
жили аллергическую реакцию 
на ГМО-компоненты.

Что ждать россиянам от 
заморского «чуда», о вреде и 
пользе которого до сих пор спо-
рит мировое научное сообще-
ство? В России регистрация 

и контроль за ГМО отнесены 
к ведению сразу нескольких 
ведомств. Роспотребнадзор 
займётся продуктами питания. 
Минздрав – теми, что исполь-
зуются для приготовления 
лекарств. Росздравнадзор бу-
дет отслеживать медицинские 
изделия, а Россельхознадзор 
– корма для животных.

Но я лично слабо себе пред-
ставляю, как чиновники этих 
почтенных ведомств при мах-
ровом разгуле коррупции в 
стране и при высочайших 
установках «не кошмарить 
бизнес» будут ставить за-
градительные барьеры пере-
избытку ГМО-продуктов в 
молоке, мясе, яйцах и другой 
снеди на столах своих со-
граждан. При том, что те же 
Минздрав и Росздравнадзор 
никак не могут оградить нас от 
лекарственного контрафакта, 
который, по оценкам разных 
специалистов, не первый год 
занимает от 50 до 80 процентов 
рынка лекарств. Насторажива-
ет и само распределение функ-
ций контроля среди множества 
ведомств. Ведь в России давно 
известно: поручить многим – 
значит, не поручить никому. А 
отсутствие чёткого и надёжно-
го механизма контроля навева-

ет и такой вопрос: как, напри-
мер, на ферме какого-нибудь 
периферийного воронежского 
ООО «Муходрановка» чело-
век от Россельхознадзора бу-
дет системно контролировать 
фермера-производителя, не 
кладёт ли он лишний милли-
грамм ГМО-продуктов в раци-
он своим бурёнкам? И – лиха 
беда начало. Окажись генно-
модифицированная пшеничка 
вредоносной для животных и 
людей, при извечном русском 
«авось» выводить её с русских 
чернозёмов вряд ли кто захо-
чет (высокоурожайная же!) и 
сможет (от колорадского жука 
вон более полувека не можем 
откреститься).

Как известно, наиболее 
«перспективные» ГМО – это 
кукуруза, пшеница, сахарная 
свекла и соя. То есть те сель-
хозкультуры, продукты из 
которых входят в состав пода-
вляющего ассортимента нашей 
«продовольственной корзи-
ны». И это в то время, когда 
весь цивилизованный мир даже 
уже не говорит – кричит – о 
смертельной опасности ГМО, 
называя его «оружием массо-
вого поражения» не только для 
человека, но и для всего живого 
на планете.

Готовимся стать мутантами?
Мысли по поводу | В России разрешено  
выращивание генно-модифицированных сельхозкультур 

Таблетка от стресса
Начало | страница 1

Вместо комментария мож-
но процитировать премьер-
министра Дмитрия Медведе-
ва. На совещании по проекту 
стратегии лекарственного 
обеспечения до 2025 года он 
заявил:

- Только государственное 
регулирование цен позволит 
избежать риска их неуправ-
ляемого роста. Поэтому не-
обходимо и дальше совершен-
ствовать механизмы регули-
рования. При этом нам крайне 
важно обеспечить доступ-
ность лекарственных средств 
для населения. Правда, на 80 
процентов этот рынок фор-
мируют импортные препа-
раты. Отсюда другая задача, 
которая уже неоднократно 
ставилась ранее, - насытить 
рынок отечественными ле-
карствами.

Пока ещё трудно предполо-
жить, как будет насыщать ры-
нок лекарствами собственного 
производства не чужая для 
воронежцев фирма - ОАО «Ве-
рофарм» - фармацевтическая 
компания, хорошо известная в 
нашей стране и за рубежом как 
производитель дженериков 
(аналогов известных патен-
тованных лекарств), а также 
онкологических препаратов и 
медицинских пластырей. В её 
состав входят Воронежский 

химико-фармацевтический 
завод, Белгородское и По-
кровское предприятия по 
изготовлению готовых ле-
карственных форм. Сегодня 
эти предприятия обладают 
суммарной производственной 
мощностью в 591 миллион та-
блеток и капсул, 7 миллионов 
ампул, 468 миллионов пласты-
рей и 43 миллиона флаконов 
ежегодно.

В начале 2011 года «Ком-
муна» рассказывала о планах 
означенного ОАО по строи-
тельству в Масловский про-
мышленной зоне своего ново-
го завода. Однако заявленный 
проект общей стоимостью 
около 1,8 миллиарда рублей 
был свёрнут. А в августе  
2013-го ОАО «Верофарм» и 
вовсе продало 52,01 процента 
своих акций московскому 
ООО «ГарденХиллс». 

Чуть позже, а именно в 
ноябре, названное ООО на-
правило совету директоров 
ОАО «Верофарм» обязатель-
ное предложение о приоб-
ретении оставшихся 47,99 
процента акций. Допустимый 

срок принятия окончательно-
го решения – 70 дней. Пока 
же независимые эксперты 
высказывают предположе-
ние, что спустя время ООО 
«ГарденХиллс» может продать 
«Верофарм» целиком.

Не знаю, насколько ин-
тересно нашим читателям 
было читать насчёт ОАО «Ве-
рофарм», но ясно, что спе-
циализирующаяся на выпуске 
дженериков и востребован-
ная отечественная компания 
определённостью в своём 
существовании не отличается. 
Остаётся утешиться заверени-
ем главы Минпромторга РФ 
Сергея Цыбы:

- Никаких проблем с на-
личием на российском рынке 
лекарственных препаратов в 
2014 году не будет.

Такая вот министерская 
таблетка от стресса. Ну а на-
личие в аптеках большого 
количества фальсификатов, 
навязывание фармацевтами 
дорогих лекарств и неимо-
верные наценки на отдельные 
препараты – это тема для от-
дельного разговора.

ПрОеКт «КОММУНы»: ПОсМОтриМ НА НАшУ зеМлю свысОКА
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И В ШУтКУ, И ВСерьёз
Маленькая девочка плачет в аптеке:
- Мама послала меня за лекарством, а я забыла его 

название. Помню только, что это дженерик, в состав 
которого входит метиламинофенилацетат.

вести

В Верхнем Мамоне строят ФОК
В нынешнем году в селе Верхний Мамон появится совре-

менный физкультурно-оздоровительный комплекс. 
Построят его рядом с детской школой искусств. 

Строительные работы уже начались. Сметная стоимость 
спорткомплекса составляет 74,5 миллиона рублей. Он 
включает в себя большое игровое поле, трибуны, залы для 
борьбы и занятия на тренажёрах, тренерские и душевые 
комнаты, медпункт.  

По словам заместителя главы администрации района 
по сельскому хозяйству, ЖКХ и строительству Олега 
Лозового, сдать комплекс в эксплуатацию планируется к 
1 сентября 2014 года.

Премии – лучшим
Лучшим ученикам Кантемировского района вручили имен-

ные стипендии. 
По традиции премию пятидесяти восьми отличникам 

учёбы  вручил глава администрации района Владимир 
Покусаев. Поблагодарив старшеклассников за добросо-
вестное отношение к учёбе, он подтвердил намерение ру-
ководства района и дальше уделять пристальное внимание 
сфере образования. 

Не остались в стороне и победители районной пред-
метной олимпиады. В этом году в ней участвовали 505 
школьников. Каждому из призёров олимпиады вручили 
грамоты и памятные подарки.

Анастасия ВоронинА. 



Такой плакат встречал  
всех приходящих в школу №62.

Наталья СтолповСкая

Вы поедете на бал
В новом районном куль

турнообразовательном центре 
у новогодней ёлки был слы
шен детских смех. Звучали 
зажигательные, всем знакомые 
мелодии. Детвора из райцен
тра, а также маленькие гости 
из сельских поселений водили 
хоровод, играли и с удоволь
ствием демонстрировали яр
кие карнавальные костюмы. 
Первый сюрприз для малышни 
– развлекательная программа, 
подготовленная работниками 
культурнообразовательного 
центра. Несмотря на празд
ничное настроение, в глазах у 
детей  нетерпеливое ожидание 
главного события. И, конечно, 
волнение: вдруг Дед Мороз 
невнимательно прочитал их 
письмо и положил в волшебный 
мешок совсем не тот подарок!

Конечно, дети волновались 
напрасно. И самый главный 
сюрприз их ждал в нарядном 
зале, где тем временем шли по
следние приготовления к празд
нику. Ведущие Рождественско
го бала  Юрий и Нина Улаевы 
 отдавали распоряжения ар
тистам. А добрые помощники 
Деда Мороза раскладывали за 
сценой такие желанные подар
ки! Предварительно уточнив у 
новогоднего волшебника, что 
же хотят получить на праздник 
ребята, эти подарки подготови
ли местные меценаты  95 пред
принимателей Воробьёвского 
района. В красивых пакетах и 
коробках детей ждали коньки 
и лыжи, игрушки и игры, и 
даже  сотовые телефоны и 
планшетные компьютеры. Всё 
в соответствии с пожеланиями 
самих ребят. 

Глава Краснопольского сель
ского поселения Василий Шай
кин приехал на бал, чтобы под
держать здесь своих маленьких 
представительниц – Наташу, 
Машу и Аню:

 В декабре девчата написали 
письма Деду Морозу, подели
лись своими мечтами. А сегодня 
ждут подарков. Волнуются. 
Взяли с собой сестру. Она по
старше. И хотя волшебного 
письма не писала, подарку тоже 
будет рада. Скажу по секрету: 
сегодня никто без подарков не 
останется. 

А главный секрет Рожде
ственского бала, по словам 
нашего собеседника,  инициа
тива, которую проявили глава 
администрации Воробьёвского 
муниципального района Ан
дрей Пищугин, представители 
Совета народных депутатов 
и Союза предпринимателей 
Воробьёвского района. Они за
думали и организовали большое 
хорошее дело. Привлекли к 
нему глав сельских поселений, 
предпринимательское сообще
ство, работников культуры. 

 Мы проводили свою часть 

работы на местах,  рассказал 
глава Воробьёвского сельского 
поселения Михаил Гордиенко,  
вместе с отделом образования и 
социальной защиты определяли 
участников Рождественского 
бала – преимущественно детей 
из неполных или многодетных 
семей, детишек, которые вос
питываются бабушками, или 
живут в малообеспеченных се
мьях. Затем – предлагали детям 
подготовить свои пожелания 
Деду Морозу. Письма эти пере
правляли его помощникам из 
Союза предпринимателей, где 
к пожеланиям 30 маленьких 
воробьёвцев отнеслись со всей 
серьёзностью. Всё учли. Обо 
всех подумали.

Кроме этого, главам сельских 
поселений было поручено при
везти детей на бал и доставить 
домой после его окончания. 

 Такая организация празд
ника для нас – первый опыт,  
заметил глава 1го Никольского 
сельского поселения Александр 
Халяпин.  На мой взгляд, инте
ресный и показательный. У дет
воры радость. И нам  взрослым 
– приятно видеть их весёлыми 
и довольными. 

Лучший мой  
подарочек – это ты

А в это время на главной сце
не культурнообразовательного 
центра начиналось второе и 
основное действие. Январская 
вьюга кружила в зале снежинки. 
Рождественский ветер напевал 
свои мелодии. Им в такт на 
сцене покачивались настоящие 
ёлочки. Ещё минута, и перед 
ребятами, словно по велению 
волшебной палочки, возникли 
главные герои зимней сказки 
– Дед Мороз и Снегурочка. 
Поприветствовав ребят, они 
пригласили на сцену главу 
администрации Воробьёвского 
муниципального района Андрея 
Пищугина, который поздравил 
всех собравшихся в зале – детей, 
их родных, учителей, предпри
нимателей с праздниками – Но
вым годом и Рождеством: 

 Уважаемые воробьёвцы! 
2013 год был объявлен в Во
ронежской области губерна
тором Алексеем Гордеевым 
Годом детей, 2014й  Годом 
культуры. Наш сегодняшний 
праздник ещё раз показывает: 
культурный опыт человека 
неразрывно связан с его пер
выми детскими впечатлениями. 
Конечно, они должны быть 
яркими, интересными, радост
ными. И именно мы – взрослые 
– можем сделать их такими. 
Только наши совместные уси
лия помогут реализовать дет
ские мечты, сплотить жителей 
для решения благородных и 
важных задач, украсить нашу 
жизнь добрыми поступками. 
От имени руководства района я 
выражаю всем благодарность за 
успешную совместную работу, 

которую мы проделали в 2013 
году. Уверен, что в 2014 году 
Воробьёвка будет прирастать 
масштабными проектами, по
лезными начинаниями и новы
ми праздниками!

Далее Андрей Владимирович 
передал новогодний привет 
от депутата областной думы 
Татьяны Головачёвой, представ
ляющей Воробьёвский район. 
Затем поблагодарил за участие 
в подготовке Рождественского 
бала местных предпринимате
лей, которые сделали праздник 
щедрым на подарки. 

На торжество и сам глава 
пришёл не с пустыми руками, 
а с велосипедом, который здесь 
же, на сцене, вручил Игорю 
Трубникову из Воробьёвки, за
казавшему Деду Морозу именно 
этот подарок.

 Не принципиально, каков 
наш возраст,  заметил Андрей 
Пищугин,  ведь возраст – это 
состояние души человека. Чем 
охотнее мы верим в чудеса, чем 
искреннее их ждём, тем больше 
вероятности, что они, наверня
ка, совершатся. Когда мы сами 
были детьми, всегда ждали под 
Новый год подарков и чудес. В 
то же время понимали, что сами 
собой, без участия взрослых, чу
деса в этом мире не происходят. 
Сегодня настал наш час превра
щаться в добрых волшебников. 
Что может быть более интерес
ным и волнующим, чем момент 
исполнения желаний! Так пусть 
свершатся новогодние чудеса! С 
праздником вас всех!

Прозвенели рождественские 
колокольчики. Грянул салют из 
большой новогодней хлопушки. 
Бал веселья, сюрпризов и по
дарков начался. 

Невозможно сказать, кто на 
самом деле получал от празд
ника больше удовольствия 
– детвора или дарители. На 
сцену поднимались ребята, 
приехавшие на бал из Берё
зовки, Елизаветовки, 2го Ни
кольского и Затона, Солонцов 
и Краснополья, Верхнего Быка 
и совхоза «Воробьёвский», а 
также других сёл района. Горя
чими аплодисментами в зале 
встречали меценатов: Надежду 
Гринёву, Надежду Винокурову, 
Николая Черкасова, Наталью 

Кобылкину, Валентину Ан
дрееву, Галину Ракову, Геннадия 
Рагозина, Марию Белоусову, 
Надежду Мирную, Виктора 
Ласукова, Николая Свиридова, 
Владимира Чеботарёва, Игоря 
Величко и многихмногих дру
гих. Маленькая жительница 
Воробьёвки Даша Мирошни
ченко поблагодарила Дедушку 
Мороза и его дружных помощ
ников  стихами. Поэтические 
приветствия и танцевальные 
номера, вокальные выступле
ния и шутливые конкурсы ново
годних загадок помогли сделать 
Рождественский бал сказочным 
и неповторимым. 

Предприниматель (хозяйка 
парикмахерской) Марина Бы
касова не сдерживала нахлы
нувших эмоций:

  Совместными силами всех 
предпринимателей района и 
районным отделом культуры 
под руководством Василия 
Козлова нам удалось сделать 
небывалое! Мы смогли не про
сто вручить детворе подарки, но 
выполнить их новогодние поже
лания, осуществить маленькие 
мечты. Когда становишься, как 
сегодня красиво сказал глава 
администрации района, вол
шебником, чувства охватывают 
необыкновенные. Видишь не
поддельную детскую радость, 
счастливые глаза ребёнка – что 
может быть прекраснее! Такие 
чувства необходимы каждому 
человеку. Такие праздники – 
прекрасное начало года! Ведь 
добро, которое ты сделал дру
гому человеку, обязательно к 
тебе вернётся. 

А за праздниками – 
будни

Социальная сфера Воробьёв
ского района давно не испыты
вала такого внимания и не пере
живала стольких изменений. О 
том, что здесь удалось сделать в 
2013 году, а также о том, что ещё 
предстоит сделать, рассказали 
заместитель главы администра
ции муниципального Воробьёв
ского района Сергей Письяуков 
и руководитель отдела по обра
зованию Любовь Строева:

Президент Российской Фе
дерации Владимир Путин и 

губернатор Воронежской обла
сти Алексей Гордеев поставили 
серьёзную задачу: ликвидиро
вать очереди в детские сады. В 
2013 году у нас в районе прошла 
реконструкция двух детских 
садов – Воробьёвского дет
ского сада №1 и Берёзовского 
детского сада. Общая сумма 
капиталовложений составила 
более 20 миллионов рублей. На 
эти средства были проведены: 
наружная и внутренняя отделка 
помещений, установка пла
стиковых окон, замена дверей, 
линолеума, сантехники. Для 
того чтобы сделать пребывание 
малышей в детских садах ком
фортным, приобретена совре
менная детская мебель, включая 
шкафчики, кроватки, столы. 
Приобретены новые столы и 
оргтехника для персонала. Бо
лее чем на один миллион рублей 
закуплено игровое оборудова
ние. Реконструкция помогла на 
40 единиц увеличить число мест 
в группах детских садов, а также 
организовать 10 новых рабочих 
мест для персонала. Но на этом 
работа не останавливается. В 
2014 году району предстоит 
решить новую задачу: увели
чить количество мест в детских 
садиках ещё на 30 единиц. Ждут 
реконструкции детский сад №2 
в селе Воробьёвка и детский 
сад в селе Рудня. На эти цели 
из федерального, областного 
и местного бюджетов запла
нированы капиталовложения 
около 15 миллионов рублей. 
Проектносметная докумен
тация на реконструкцию двух 
объектов уже готова. 

Ещё одно важное достиже
ние  реконструкция Солонец
кой СОШ, на эти цели в 2013 
году была получено 2 миллиона 
115 тысяч рублей. Плюс к 
этому 9 школ района сделали 
ремонты благодаря участию в 
программе софинансирования 
(50 процентов  спонсорские 
средства и 50 процентов – сред
ства из федерального бюджета). 
Таким образом, было освоено 
более 500 тысяч рублей. В 
пяти школах района проведе
но оптоволокно, в результате 
чего значительно улучшилась 
пропускная способность Ин
тернета. Это, в свою очередь, 

позволило существенно повы
сить качество дистанционного 
обучения. Каждому учителю 
оборудовано рабочее место, 
оснащённое в соответствии с 
современными требованиями  
ноутбуком либо компьютером, 
мультимедийным проектором, 
экраном и т.д. В 2014 году пла
нируем провести капитальный 
ремонт в Воробьёвской СОШ, 
которая является базовой шко
лой района. Уже подготовлена 
проектносметная документа
ция на сумму 147 миллионов 
рублей. В 2013 году нам уда
лось осуществить перевод школ 
района на газовое отопление. 
Запущены в работу котельные 
в Руднянской и Поселковой 
школах. В 2014 году этот про
цесс продолжится. 

В наших планах значится 
строительство стадиона с искус
ственным покрытием. Сегодня 
этот проект находится в работе. 
Задача – подготовить проектно
сметную документация с тем, 
чтобы в 2015 году можно было 
приступить к строительству. 
Что касается здравоохранения 
района, то здесь самый бли
жайший по срокам проект  от
крытие нового фельдшерско
акушерского пункта в селе 
Банное. В соответствии с требо
ваниями областной программы, 
все коммуникации к новому 
объекту здравоохранения – газ, 
вода, электричество – должны 
быть подведены за счёт средств 
местного бюджета (300 тысяч 
рублей). В августе предпола
гаем ФАП открыть и запустить 
в работу. По инициативе члена 
районного Совета народных 
депутатов Лидии Черноуховой, 
продолжается работа над созда
нием районного краеведческого 
музея. Сегодня редкие экспона
ты, которыми впору гордиться 
на уровне не только района, 
но и области, рассредоточены 
по нашим школьным музеям. 
Создать из них познавательную 
и интересную экспозицию, 
которая будет представлять бо
гатую и живую историю нашего 
края,  ближайшая задача. И это 
лишь небольшая часть того, что 
предстоит сделать в социальной 
сфере Воробьёвского района в 
наступившем, 2014 году.

Волшебники из Воробьёвки
общество | Рождественский бал помог совершить чудеса доброты и положил начало новой традиции
Каждый взрослый может стать для ребёнка добрым 
волшебником. В особенности к этому располагают 
замечательные новогодние дни. В Воробьёвском 
районе у Деда Мороза появилась своя армия помощ-
ников. При их деятельном и талантливом участии 
здесь прошёл Рождественский бал для детей, кото-
рые не перестали верить в чудо, несмотря на самые 
разные жизненные обстоятельства.
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Андрей Пищугин: «Без участия взрослых чудес не бывает».           И лыжи, и коньки, и улыбки.
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ЗдрАвООхрАНеНие

Добрая акция
В канун Нового года Воронежская областная 
станция переливания крови организовала 
крупномасштабную акцию «С Новым годом, 
служба крови!». 

В ней приняли участие около 1200 жителей области. 
Это оказалось в полтора раза больше, чем обычно при
ходит за месяц на сдачу крови. Каждый филиал станции 
переливания в районах области принимал тех, кто ре
шил завершить уходящий год добрым делом. Услышав 
информацию об этой акции, сдавать кровь приходили и 
отдельные добровольцы и организованные коллективы. 
Причём в авангарде шли сами медики: более полусотни 
сотрудников Дорожной клинической больницы органи
зованно пришли  сдавать кровь. В акции участвовали 
сотрудники компании «Эльдорадо» и россошанского 
комбината «Минудобрения», молодёжных движений до
норов «Качели» и «Добрый ангел».  

Надежда есть
«Добросвет» - так называется фонд помощи 
детям, организованный летом прошлого года 
при онкогематологическом отделении Воро-
нежской детской областной больницы № 1. 

Процедуры, которые проходят ребятишки, попавшие 
в это отделение, очень болезненны, и чтобы отвлечь их 
от боли, придумали «сундучки храбрости», в которых по
являются всевозможные игрушки, машинки, куклы. Фонд 
проводит благотворительные акции и маленькие концер
ты, организует поиск необходимых лекарств и поездки в 
океанариум. В отделении ежедневно находится около 50 
маленьких пациентов. По словам заведующей отделением 
Натальи Юдиной, выздоравливают около 70 процентов 
детей. И пока врачи не жалеют сил на организацию лече
ния, пока родители тех детей, которые уже выздоровели, 
помогают другим ребятишкам, пока волонтёры не жалеют 
времени и от чистого сердца идут на встречу с тяжёлыми 
детьми – надежда есть. 

Поколение должно быть здоровым
В ноябре-декабре прошедшего года Воронеж-
ский областной центр медицинской профи-
лактики проводил пилотный проект «Здоровье 
подрастающего поколения». 

В школах области 
проходили обучаю
щие семинары для 
родителей, педаго
гов, медработников 
и самих школьни
ков. Почему нуж
но ответственно и 
бережно относить
ся к собственному 
здоровью – ясно 
каждому, а вот что 
для этого нужно 
делать, рассказы
вали сотрудники 
Центров психолого

педагогического развития детей и планирования семьи, 
врачинаркологи и стоматологи, специалисты террито
риального центра медицины катастроф и преподаватели 
института физкультуры. 

В воронежской школе № 62, например, мероприятие 
стало настоящим праздником здоровья и спорта. Высту
пления школьной самодеятельности сменялись конкурсом 
рисунков о здоровом образе жизни, после подведения его 
итогов студенты института физкультуры проводили физ
культминутку не только со школьниками, но и учителями. 
О физиологических особенностях развития юношей, о том, 
что нужно знать о ВИЧинфекции, как оказать первую по
мощь получившему травму ребёнку, не скрывая интереса 
слушали и старшеклассники и взрослые, пришедшие на 
этот день здоровья. 

Вечерний «сюрприз»
В первый послерождественский вечер  в от-
делении паллиативной помощи  областной 
детской клинической больницы № 2 раздался 
звонок. 

Медсестра удивилась позднему гостю и пошла от
крывать. На крыльце обнаружила свёрток, из которого 
раздавался тихий писк. «Подарок» занесли в отделение, 
развернули и обнаружили крохотную девчушку, которой 
около месяца. Младенец был ухоженный, на вид здоров, 
тем не менее, судя по всему, подкидыша определили в бокс 
инфекционного отделения. После карантина девочка бу
дет переведена в детскую больницу №1 для дальнейшего 
наблюдения и последующего жизнеустройства.  Никаких 
данных о подкинутом ребёнке матькукушка не сообщила. 
О происшествии сообщено в полицию и орган опеки и 
попечительства Коминтерновского района. 

Из Германии с мастер-классом
Всю следующую неделю в областной детской 
клинической больнице №1 будет работать дет-
ский отохирург Хеннинг Хойман. 

Профессор из германского города Штутгарта проведёт 
около двух десятков операций слабослышащим детям и 
подросткам. Проведённые тимпанопластики позволят 
восстановить слух у детей, сократить расходы на лечение 
и реабилитацию. Потребность в таких операциях весьма 
ощущается в нашей области. Поэтому гость из Германии 
будет не только сам оперировать, но подробно показывать и 
рассказывать воронежским врачамоториноларингологам 
о микронных тонкостях своего врачебного искусства.  
Операций подобного типа в других регионах страны пока 
не проводилось. 

Рамонские новоселья
Прошлый год выдался весьма удачным для 
медиков Рамонского района, и помогла в этом 
программа модернизации. В начале года от-
крылось давно ожидаемое детское отделение 
больницы. 

Рядом с главным корпусом ЦРБ построили новое здание, 
где теперь стационар на 20 коек и поликлиника на 150 по
сещений в смену. Потом сумели отремонтировать не только 
многие из давно существующих ФАПов, но и построить 
шесть новых. В конце года торжественно открыли послед
ний – на станции Рамонь. Нужда в нём была сильная, по
тому что во время весенних паводков эта территория часто 
отрезалась на много недель от райцентра, и добраться туда в 
случае крайней необходимости было весьма затруднитель
но. Теперь здесь хорошее здание своего медучреждения. 
Больше всего радуется такой «обнове» фельдшер Лариса 
Бобкова: она знает, что теперь без проблем может оказать 
медпомощь любому из четырёхсот жителей станции. 

Борис Ваулин 
(по сообщениям пресс-службы департамента 

верНисАж ОбрАЗОвАНие

Михаил кваСов

В Выставочном зале Союза 
художников на Пушкинской, 
7, в Воронеже, как обычно, 
демонстрируется настоящая 
живопись. Три автора – Ев
гений Кострюков, Владимир 
Шпаковский и Елена Лит

винова – создали совмест
ную экспозицию и назвали её 
«Времена Года». Воронежские 
художники дарят зрителям 
возможность остановиться и 
рассмотреть пейзажи и уголки 
города, чего так не хватает в 
обыденной и стремительной 
жизни. 

Авторов объединяет лю
бовь к русской природе и 
жизненному укладу. Особенно 
удивляют, пожалуй, работы 
Евгения Кострюкова, кото
рый, продолжая традиции 
передвижников, пишет сцены 
повседневной жизни так, что 
дух захватывает.

Объединяющая любовь

Евгений Кострюков. «На мостике».

Екатерина МУШУРова,
студентка факультета журналистики 
воронежского университета

Литературный, историко
краеведческий сборник называ
ется «На холмах Ольховатки». 
Посвящён он делам давно ми
нувших дней и дней текущих. 
На его страницах – рассказ о 
людях, живших и живущих на 
территории нынешнего Ольхо
ватского района Воронежской 
области. 

В книге повествуется об 
археологических открытиях, 
совершённых в недавние годы, о 
незаурядной личности Алексан
дра Черткова, сделавшего посё
лок на века сахарной столицей 
воронежского края, о великом 
земляке, историке Николае 
Костомарове и его замечатель
ной матери, крестьянке села 
Юрасовка Татьяне Петровне. 
Интересны извлечения из ста
ринной книги «Знаменательные 
события. Из дневника сельского 
священника». Отец Александр 
в миру Александр Кременец

кий – писал о неурожайном 
времени в конце девятнадцатого 
века. Голодающих поддержива
ла Зинаида Соколова, сестра 
знаменитого режиссёра, впо
следствии народного артиста 
СССР Константина Станислав
ского. О знаменитом уроженце 
хутора Постоялый, лётчике, 
первом из воронежцев дважды 
Герое Советского Союза Сергее 
Денисове рассказал журналист 
Владимир Елецких. Публику
ются очерки краеведов Григо
рия Вороны, Фёдора Двирника, 
Ольги Ивахненко, Николая 
Скляренко, Евгения Шанина и 
других авторов. 

Сборник открывается всту
пительным словом «Где Роди
ны начало» главы районной ад
министрации  Ивана Резника. 
Есть «Краткая Ольховатская 
Энциклопедия» и путеводитель 
«Родники книжные». Альманах 
составили учёныйисторик Та
тьяна Малютина и член Союза 
писателей России Пётр Чалый. 
А выпущен он воронежским из
дательством «Альбом».     

Ольховатка  
в «Слобожанской  
тетради»
Новая книга | Во Дворце культуры 
районного центра читателям представлен 
новый, пятый выпуск альманаха 

ВГУ получил 
грант

Поддержку от Министер-
ства образования и науки РФ 
на развитие деятельности сту-
денческих объединений по-
лучили студенты ВГУ. 

анастасия БЫРка
Как сообщила пресс

служба вуза, финансирование 
пойдёт на реализацию про
ектов по нескольким курсам. 
Так, открытый региональный 
студенческий турнир трёх 
наук будет организован в рам
ках направления науки и ин
новаций, спорт же и здоровый 
образ жизни «пропиарят» 
Всероссийская конференция 
по развитию студенческого 
непрофессионального спорта 
и турнир по баскетболу на 
кубок Вардаана Абрамяна. 
Не останутся в стороне па
триотизм и толерантность 
– обратить на них внимание 
будет призван фотоконкурс 
«Археологическое наследие 
Центрального Черноземья». 
Поднимут и студенческие 
информационные ресурсы: 
студенческое радио «Студ
FM», «Like TV» и «Медиа
школу». Международное 
молодёжное сотрудничество 
станет лучше за счёт про
граммы студенческого об
мена. А в рамках развития 
волонтёрства и социального 
проектирования состоятся 
акции «Месяц донорства», 
«Юридическая клиника» и 
«Студенты – детям».
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В краеведении укорени-
лось мнение о том, что дом 
управляющего давно сломан. 
Так, в 1991 году появилась 
публикация рамонского следо-
пыта с фотографией красивого 
деревянного дома в русском 
стиле: по семейному преданию, 
таков был «дом Мосина». Впо-
следствии в нескольких книгах 
опубликован тот же снимок и 
с тем же утверждением – как 
теперь ясно, совершенно оши-
бочным. Позвольте, дом глав-
ного хозяйственника – и вдруг 
нарочито декоративный, летне-
дачного образца?.. Наконец, 
мои сомнения превратились в 
убеждения, когда я отыскал… 
настоящий дом управляющего 
и в архивной описи усадьбы, и 
наяву – в Рамони.

Итак, знатный дворянин 
Н.И. Тулинов назначил управ-
ляющим своим имением от-
ставного подпоручика Ивана 
Игнатьевича Мосина – отца 
конструктора-оружейника. 
Дело о дворянском достоин-
стве И.И.Мосина хранится 
в областном архиве. Отец не 
имел благородного проис-
хождения, был выходцем из 
солдатской семьи, но проявил 
себя на воинской службе в 
1820–1830-е годы, имел заслу-
ги во время русско-турецкой 
войны и подавления польского 
мятежа. В 1838 году он вы-
ходит в отставку. В Рамони 
новый управляющий женится 
на крестьянской девушке Фе-
октисте Васильевне, чью деви-
чью фамилию документы не 
называют. 2 апреля 1849 года 
в семье Мосиных рождается 
сын-первенец – Сергей. Вос-

приемниками при крещении 
становятся дворовые люди 
Тулинова: Александр Дми-
триев сын Зыкин и Наталия 
Терентиева дочь Талдыкина. 
(В литературе можно встре-
тить и такую ошибку: якобы 
крестным отцом был сам Ту-
линов.)

Вскоре, когда Сергей был 
еще ребенком, Феоктиста умер-
ла. Будущего изобретателя 
взяли на попечение Тулинов, а 
затем и его сестра-наследница 
Анна Шеле. В 1860 году управ-
ляющему имением (очевидно, 
не без участия Шеле) удается 
получить дворянское досто-
инство, и тогда он отдает сына 
в кадетский корпус. В 1861 
году Сергей едет из Рамони в 
Тамбов, в начальные кадетские 
классы. В 1862-м его переводят 
во второй класс в Воронежский 
Михайловский кадетский кор-
пус. В 1867-м способный юно-
ша с отличием заканчивает это 
учебное заведение.

Мосин проложил путь ко 
всемирному признанию соб-
ственными умениями. В 1875 
году он получил судьбонос-
ное назначение на Тульский 
оружейный завод. Около 10 
лет совершенствовал стрелко-
вое оружие, пока не родилась 
его трехлинейная винтовка, 
утвержденная в 1891 году 
Александром III и ставшая 
символом русских и совет-
ских солдат в двух мировых 
войнах.

В 1854 году в связи с кон-
чиной Н.И. Тулинова в опи-
си его усадьбы фигурирует 
«двухэтажный дом каменный, 
покрыт железом, под окраской, 
длиною 33 1/2 арш. и шириною 
15 арш., вышиною 8 ар.». Ввер-
ху обозначены 2 «порожних» 

комнаты и 2 других комнаты 
– видимо, занятые жильцами, 
а внизу – 8 небольших ком-
нат. Указано, что в доме «по-
мещаются дворовые люди». 
Безусловно, размеры и место-
положение дома таковы, что 
здесь жила не второстепенная 
прислуга, а основная, включая 
управляющего. Получается, 
что семья Мосиных обитала 
именно здесь! Видимо, главный 
служащий усадьбы жил навер-
ху, в просторных помещениях, 
снабженных, как отмечено, 
тремя голландскими печами, а 
низкие и более тесные помеще-
ния первого этажа с тремя рус-
скими печами занимали люди, 
прислуживавшие не только 
господам, но и управляющему. 
Есть даже перечень комнатных 
цветов, росших исключительно 
на втором этаже: «лимонных 
дерев – 37, померанцовое – 1, 
алеандр – 12, инжиру – 5, 
лавровых – 2, плющу – 8, пи-
тиспормус – 1, ципцифлер – 2, 
китайских розанов – 5, драко-
нии – 2, безыменка – 1, амери-
канская крапиана – 4».

И этот забытый дом, к ве-
ликому счастью, цел! Обме-
ры существующего здания на 
улице Мосина, 15а (вытянуто 
вдоль площадки, где в недавнее 

время складировали сахарную 
свеклу) доказывают его иден-
тичность с домом 1854 года. 
Габариты не изменились: окру-
гленно 24 х 10,5 х 6 метров. На-
турное обследование верстовой 
стенной кладки с кирпичами 
26,5–27,2 х 12–13 х 6–6,5 см, 
швами толщиной 1–1,5 см и 
рустом убеждает, что стены от-
носятся к рубежу XVIII и XIX 
веков, скорее, к самому началу 
XIX столетия. О том же свиде-
тельствует и характерная для 
классицизма симметричная 
композиция главного фасада 
– с небольшим центральным 
ризалитом. Здание строили, ко-
нечно, Тулиновы. Оговорюсь, 
что в документах нет и не мо-
жет быть указаний на рождение 
С.И. Мосина в этом или ином 
строении. Но никакого другого 
жилого дома управляющего и 
нет, и не было в усадьбе!

В 1895 году Мосин-сын по-
сетил родину в последний раз. 
В краеведческих публикациях 
звучало сожаление: дескать, 
оружейник явно огорчился, 
увидев, что дома его детства 
сломаны новыми хозяевами – 
принцами Ольденбургскими. 
На самом деле – обрадовался! 
Перед ним предстал весь его 
родимый уголок, тот двор, где 

он провел все детство и где 
под руководством его отца 
протекала огромная хозяй-
ственная жизнь имения. И 
доныне перед нами – цельный 
«мосинский» комплекс жилых 
и хозяйственных помещений. 
Вблизи двухэтажного нахо-
дится одноэтажное Г-образное 
каменное здание (№19а). Как 
ясно из описи, его длинное 
северное крыло было кладо-
вой. Прекрасно сохранился 
обширный подвал с широкими 
сводами: по документам, там 
хранилось сало для стеарино-
вого завода, и всем этим хо-
зяйством, конечно, тоже ведал 
Мосин-отец. Кладовая уни-
кальна и тем, что являет собой 
самое старое в Рамони здание: 
его строили еще до Тулиновых 
князья Кольцовы-Мосальские 
– примерно в 1780-х годах. 
А напротив кладовой целы 
два уникальных дерева: вяз и 
липа, которым более 150 лет: 
их посадкой, вероятно, также 
занимался И.И. Мосин.

Символично, что в год  
400-летия Рамони под патрона-
жем областного правительства 
и супруги губернатора Татьяны 
Гордеевой была создана рабо-
чая группа, чтобы выработать 
концепцию восстановления 

дворцового комплекса. Из 
домов-памятников, прилегаю-
щих ко дворцу, из аварийных 
квартир расселены жильцы. 
Озвученная сегодня истори-
ческая находка уже признана 
весьма своевременной, и в 
концепцию внесены измене-
ния. В доме № 15а планируется 
создать музейные экспозиции, 
посвященные С.И. Мосину и 
народным промыслам Рамони. 
А ведь совсем недавно звучали 
предложения о сносе (!) здания 
– настолько его запустили.

Хотелось бы высказать еще 
два предложения. Вывесить на 
истинном доме управляющего 
мемориальную доску («Здесь, 
в усадьбе Тулиновых, родился 
Мосин…»). И вернуть в усадьбу 
памятник легендарному рус-
скому изобретателю.

В заключение хочу все-таки 
отдать должную благодар-
ность и прошлым поколениям 
рамонцев, влюбленных в свою 
малую родину, и тем краеведам, 
которые сегодня популяризи-
руют историю райцентра. Но 
подчеркну, что недопустимая 
путаница неизбежно возникает 
тогда, когда предания, перепи-
санные одними краеведами у 
других, не подкреплены рабо-
той в архивах.

Отчий дом «отца винтовки»
Поиски и находки | Необыкновенным историческим открытием стало здание, связанное с рождением Сергея Мосина

Павел ПоПоВ,
кандидат исторических наук
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Не так давно в рассказе о Рамони мне довелось 
сообщить о старейшей, легендарной дворянской 
усадьбе Тулиновых. Она не утрачена, как считалось, 
а входит в состав знаменитого дворцового комплек-
са. Остался вопрос: а где же дом управляющего 
этим имением? Ведь именно там родился всемирно 
известный оружейник, изобретатель трехлинейной 
винтовки Сергей Иванович Мосин (1849–1902).

Конструктор оружия Сергей Мосин. Подлинный дом управляющего. 2013 г.

ХОККей

«Зауралье» (Курган) –  
«Буран» (Воронеж) – 1:5

Первую игру в новом году воронежцы провели 3 января 
с безоговорочным аутсайдером турнира - «Зауральем». 
Отставание этой команды столь велико, что большой 
удачей для курганцев будет покинуть последнее место 
по итогам регулярного чемпионата. Однако руководство 
клуба оптимизма не теряет, и настраивает своих игроков не 
только на то, чтобы подняться со дна турнирной таблицы, 
но и пробиться в плей-офф. Возможно, такое случится, но 
только не в этом сезоне…

Уже в дебюте матча команды обменялись заброшен-
ными шайбами. Сначала отличились гости (Денис Ма-
каров), но вскоре хозяева льда использовали численное 
большинство. Ничейный счёт продержался до середины 
второго периода, а затем воронежцы взяли нити игры в 
свои руки и уверенно довели дело до победы. Итог матча 
– 5:1, а результативными бросками отметились Берников, 
Петушкин, Щербина и Алёшин. 

«Рубин» (Тюмень) –  
«Буран» (Воронеж) – 3:2

«Рубин» считается неудобным соперником для «Бура-
на». В прошлом сезоне воронежцы проиграли оба матча, 
причём на своём льду с разгромным счётом 0:6. Правда, 
в первом круге этого чемпионата подопечным Виктора 
Семыкина удалось одержать победу над неудобным со-
перником в упорном противостоянии – 5:4. Но по боль-
шому счёту в последние годы вряд ли для кого-то в ВХЛ 
тюменцы считаются «удобными», ведь и сейчас «Рубин» 
идёт на первом месте.

Однако это обстоятельство ничуть не смутило нашу 
команду. В первом периоде «Буран» больше оборонялся и 
сумел отстоять свои ворота в неприкосновенности. После 
перерыва хозяевам льда удалось размочить счёт, после чего 
острее заиграли воронежцы. И это принесло свои плоды 
– Алексей Князев и Александр Щербина вывели свою 
команду вперёд. «Рубину» удалось сравнять счёт в третьем 
периоде. В концовке основного времени матча хозяевам 
льда явно повезло, когда воронежцы не использовали два 
очень хороших момента для взятия ворот. Таким образом, 
неуступчивые соперники продолжили спор за победу сна-
чала в овертайме, а затем и в серии буллитов. К сожалению, 
хоккейная «лотерея» завершилась не в пользу «Бурана», 
но одно очко наша команда всё же приобрела.

«Спутник» (Нижний Тагил) –  
«Буран» (Воронеж) – 3:2

Хоккейный клуб из Нижнего Тагила располагается на 
20-м месте из 26 команд ВХЛ, но шансы на попадание в 
плей-офф не теряет. Поэтому очки «Спутнику» нужны как 
воздух. Воронежцы явно провалили дебют встречи, когда 
на 10-й минуте на табло местного Ледового дворца горели 
цифры 0:2, но ещё до перерыва Руслан Берников одну шай-
бу отыграл. Основные события в этом матче развернулись 
в третьем периоде. В его самом начале хозяева льда сделали 
преимущество в счёте более комфортным, но вскоре ново-
бранец «Бурана» Кривоножкин вновь вернул интригу в 
этом матче. В концовке встречи воронежцы предприняли 
отчаянный штурм ворот «Спутника», но перевести игру в 
овертайм нашим игрокам так и не удалось.

Таким образом, из этой выездной серии воронежцы 
привезли четыре очка и обосновались на пятом месте в 
турнирной таблице.

По нисходящей
Новый год, по сути дела, хоккеистам «Бурана» от-
метить не пришлось. Тренировки у нашей команды 
были и 31 декабря (утренняя), и 1 января (полно-
ценная). В этот же день наша ледовая дружина 
отправилась на первый выездной матч 2014 года 
в Курган.
Отрадно отметить, что комиссия по определению 
лучших хоккеистов чемпионата высшей хоккейной 
лиги признала лучшим нападающим последней не-
дели ушедшего года игрока «Бурана» Александра 
Щербину. За три игры после возвращения с Уни-
версиады он набрал пять очков (2 гола и 3 переда-
чи), при этом забросил одну победную шайбу.

леонид хруЩЁВ

На острие атаки – Александр Щербина.
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Информация о тарифах, ООО «РВК-Воронеж», 2014 г.
Вид регулируемой деятельности: холодное водоснабжение городского округа город Воронеж

№  
п/п

Наименование 
показателя

Организации-
перепродавцы,  
без учёта НДС

Бюджетные 
потребители,  
без учёта НДС

Население,  
с учётом НДС

Прочие,  
без учёта НДС

Дата  
ввода

Срок  
действия

Постановление Наименование 
регулирующего органа, 
принявшего решение  
об утверждении цен

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м
дата номер

1

Утвержденный 
тариф  

на питьевую  
воду

19,20 19,20 22,66 19,20 01.01.2014 30.06.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

2

Утвержденный 
тариф  

на питьевую  
воду

20,00 20,00 23,60 20,00 01.07.2014 31.12.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

Вид регулируемой деятельности: водоотведение в правобережной части городского округа город Воронеж

№  
п/п

Наименование 
показателя

Организации-
перепродавцы, 
без учёта НДС

Бюджетные 
потребители,  
без учёта НДС

Население, 
 с учётом НДС

Прочие,  
без учёта НДС

Дата  
ввода

Срок  
действия

Постановление Наименование  
регулирующего органа, 
принявшего решение  
об утверждении цен

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный  
тариф,  

руб./куб.м
дата номер

1

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

9,18 9,18 10,83 9,18 01.01.2014 30.06.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

2

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

9,56 9,56 11,28 9,56 01.07.2014 31.12.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

Вид регулируемой деятельности: водоотведение в левобережной части городского округа город Воронеж

№  
п/п

Наименование 
показателя

Организации-
перепродавцы, 
без учёта НДС

Бюджетные  
потребители,  
без учёта НДС

Население,  
с учётом НДС

Прочие,  
без учёта НДС

Дата  
ввода

Срок  
действия

Постановление Наименование 
регулирующего органа, 
принявшего решение  
об утверждении цен

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф, 

 руб./куб.м

Одноставочный 
тариф, 

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м
дата номер

1

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

13,99 13,99 16,51 13,99 01.01.2014 30.06.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

2

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

14,57 14,57 17,19 14,57 01.07.2014 31.12.2014 19.12.2013 54/7

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

Вид регулируемой деятельности: водоотведение, городской округ город Воронеж микрорайон Шилово

№  
п/п

Наименование 
показателя

Организации-
перепродавцы, 
без учёта НДС

Бюджетные 
потребители,  
без учёта НДС

Население,  
с учётом НДС

Прочие,  
без учёта НДС

Дата  
ввода

Срок  
действия

Постановление Наименование 
регулирующего органа, 
принявшего решение  
об утверждении цен

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м

Одноставочный 
тариф,  

руб./куб.м
дата номер

1

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

24,75 24,75 29,21 24,75 01.01.2014 30.06.2014 19.12.2013 54/9

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

2

Утвержденный 
тариф  

на водо- 
отведение

25,33 25,33 29,89 25,33 01.07.2014 31.12.2014 19.12.2013 54/9

Управление  
по государственному 

регулированию тарифов 
Воронежской области

Реклама

С 14 января 2014 года прекращено действие 
доверенности №78 АА 4572179 на управление, 
ремонт и другие действия, в том числе с правом 
подписи, связанные с квартирой №3 в доме 55б 
на улице Героев Революции в Воронеже, выданной 
Форышевым Артуром Владимировичем на имя 
Найрановского Петра Валентиновича.

ПРОИСшеСтВИе
Поспорили: далеко ли до смерти

Водитель «Опеля» 41-летний Сергей Лобачёв посадил 
в Калаче двух пассажиров и поехал в Верхний Мамон. 
По дороге поспорили, какую максимальную скорость 
может развить машина. 

Видимо, пассажиры не учли, что с пьяным водителем 
лучше не спорить. Лобачёв жал на газ до тех пор, пока не 
вылетел на встречную полосу, перелетел через кювет и со 
всей силой  врезался в придорожное дерево. 

Один из пассажиров погиб на месте, другой умер в 
больнице, а пьяница-спорщик не пострадал. До этого он 
13 раз привлекался к административной ответственности 
за нарушение ПДД. Теперь Павловский районный суд 
определил ему пять лет лишения свободы в колонии-
поселении. После выхода на свободу в течение трёх лет 
ему запрещено управлять автомобилем. 

Борис ОРлОВ. 

По горизонтали: 7. День недели. 8. Свидетельство о рождении. 
11. Изношенная, изорванная, истрепанная одежда. 12. Персонаж 
романа Дюма «Граф Монте-Кристо». 13. Паек, выдача определенного 
количества чего-нибудь. 14. Оборотная сторона монеты. 16. Угол 
между плоскостью меридиана точки наблюдения и вертикальной 
плоскостью через эту точку и объектом наблюдения. 18. Сторона 
прямоугольного треугольника. 20. Заложник, оставляемый в обе-
спечение договора в Др.Руси. 21. Разновидность латуни, сплав меди 
и цинка. 22. Род струнного щипкового музинструмента с грифом. 24. 
Большое быстроходное судно. 26. Лицо с крайней степенью воздер-
жания, отрекшийся от жизненных благ и наслаждений. 28. Персонаж 
оперы Россини «Севильский цирюльник». 31. Иностранные деньги. 33. 
Чешский композитор, автор оперы «Проданная невеста», «Далибор». 
34. Враждебные отношения на почве интриг, личных интересов. 35. 
Ребенок, у которого нет родителей. 36. Прямая планка для вычерчи-
вания прямых линий. 37. Прозрачная пластинка с сеткой квадратов 
для вычисления площадей на планах и картах.

По вертикали: 1. Устройство, производящее запуск двигателя 
авто. 2. Ложь, неправда. 3. Мышца плеча, сгибающая руку в локте. 4. 
Беспредельная глубина. 5. Дыхательные трубки, соединяющие трахею 
с легкими. 6. Мост для провода воды через овраг. 9. Шелковая ткань 
с мягким, густым ворсом. 10. Плитка из любого спрессованного мате-
риала. 15. Установка, где происходит ядерная реакция. 17. Застежка 
в петлях воротника и рукавов рубашки. 18. Морская полярная птица 
семейства чистиковых. 19. Помидор. 23. Точка зрения, с которой 
рассматривается понятие, явление. 24. Криволинейная линейка. 
25. Легкое сладкое сдобное печенье, пирожное. 27. Раздел меха-
ники, изучающий равновесие тел. 29. Точка орбиты Луны, наиболее 
удаленная от Земли. 30. Внешность, манера держать свою фигуру. 
31. Зависимое, подчиненное лицо или государство. 32. Складные 
очки в оправе.

Составил Виктор МАРей.

Ответы на кроссворд (11 января)
По горизонтали: 3. Курс. 7. Контора. 8. Апостол. 9. Риал. 10. 

Балласт. 12. Комитет. 14. Стаккато. 16. Кагуар. 18. Клинок. 21. Атом. 
23. Мавр. 24. Кротон. 27. Мрамор. 30. Литровка. 33. Психика. 34. 
Забрало. 35. Тест. 36. Петарда. 37. Кокотка. 38. Луна.

По вертикали: 1. Похвала. 2. Колбаса. 3. Карета. 4. Салака. 5. 
Богомол. 6. Торреро. 11. Странник. 13. Откормка. 15. Кама. 16. Каяк. 
17. Гуно. 19. Наём. 20. Каир. 22. Омар. 25. Рассвет. 26. Олигарх. 28. 
Рабатка. 29. Обложка. 31. Тантал. 32. Взятка.


